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MINUTA DA ATA N.º 4 

Aos vinte e nove dias do mês de junho de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma 
horas e vinte e cinco minutos, teve lugar a Sessão Ordinária da Assembleia de 
Freguesia de Canidelo que decorreu no edifício sede da Junta de Freguesia e 
foi presidida por Célia Maria Mendes Correia. Na Mesa da Assembleia 
estavam, ainda, Maria de Fátima da Silva Ferreira de Sousa, como 1.º 
Secretário e Marco António Pinto Rodrigues, como 2.º Secretário. A Ordem de 
Trabalhos foi a seguinte:   -----------------------------------------------------------------------  
Ponto Um – Intervenção do Público.  -----------------------------------------------------  
Ponto Dois – Período de Antes da Ordem do Dia. ------------------------------------  
Ponto Três – Ordem do Dia. ------------------------------------------------------------------  
Alínea a) Discussão e Votação da proposta de alargamento do mapa de 
pessoal. ----------------------------------------------------------------------------------------------  
Alínea b) Discussão e Votação do projecto de Regulamento da 
Organização dos Serviços e Organograma da Junta. -------------------------------  
Alínea c) Discussão e Votação das atas das sessões anteriores. --------------  
Ponto Quatro – Informação da Presidente do Executivo. --------------------------  
Feita a chamada estavam presentes os seguintes membros: Célia Maria 
Mendes Correia, Paula Alexandra Monteiro da Silva Teixeira, Maria de Fátima 
da Silva Ferreira de Sousa, António José Perez Barra, Diana Patrícia Carvalho 
Pereira, Pedro Manuel Antunes Banhudo, Manuel Monteiro Borges, Marco 
António Pinto Rodrigues, Armando Ferreira Teixeira, José Lopes Armando, 
Susana Natália Monteiro Moreira, Ricardo Miguel da Costa Braga, Nuno César 
Cidade Bessa, Rui Alberto da Silva Costa, Carla Maria Rodrigues Costa, Maria 
da Graça Correia dos Santos Moura, Maria João de Matos Rodrigues Macedo, 
Paulo José Gomes Mouta e Alberto Carlos Dias Cardoso. -----------------------------  
O membro Eduardo Moreira Gomes justificou a sua ausência e fez-se substituir 
por António José Perez Barra.  -----------------------------------------------------------------  
O membro Sandra Cristina Sampaio de Freitas justificou a sua ausência e fez-
se substituir por Alvarina Fernanda da Costa Ribeiro Oliveira Peixoto que, na 
impossibilidade de estar presente, se fez substituir por Manuel Monteiro 
Borges.  -----------------------------------------------------------------------------------------------  
O membro Sónia Alexandra de Oliveira Dias justificou a sua ausência e fez-se 
substituir por Armando Ferreira Teixeira.  ---------------------------------------------------  
O membro Fernando Jorge Teixeira da Rocha justificou a sua ausência e fez-
se substituir por Nuno César Cidade Bessa.  ----------------------------------------------  
O membro Agostinho Sequeira Guedes justificou a sua ausência e fez-se 
substituir por Rui Alberto da Silva Costa.  ---------------------------------------------------  
Pelo Executivo da Junta estiveram presentes: a Presidente, Maria José Guerra 
Gamboa Campos, a Secretária, Maria Benilde Gabriel de Almeida, o 
Tesoureiro, José Manuel Teixeira Cardoso e os Vogais Fernando Carvalho 
Barrias, Graciete Manuel Alves Lourenço, Joaquim Manuel da Silva Gomes e 
Manuel António Coutinho Ferreirinha.  -------------------------------------------------------  
Os eleitos Nuno César Cidade Bessa e Rui Alberto da Silva Costa, sendo a 
primeira vez que estavam presentes numa assembleia de freguesia, tomaram 
posse, após identificação pela Presidente da Mesa. -------------------------------------  
Ponto Um – Intervenção do Público. ------------------------------------------------------  
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A Presidente da Mesa abriu as inscrições para os elementos do público que 
quisessem intervir neste ponto da Ordem de Trabalhos. Inscreveu-se o 
seguinte cidadão: Jaime Loureiro. -------------------------------------------------------------  
JAIME LOUREIRO – Na sua intervenção, veio falar de 2 problemas na Travessa 
Alto de Chaquedas, onde mora. Há um terreno que foi parcialmente limpo há 
alguns dias. O dono afirma que o que falta limpar é da responsabilidade da 
Junta e da Câmara. Solicitou esclarecimento para esta situação. Na mesma 
zona, havia um espelho, num postalete, para orientar o trânsito e que, 
entretanto, desapareceu, provocando transtornos, por fraca visibilidade na rua. 
Solicitou a intervenção da Junta para este problema. -----------------------------------  
A Presidente do Executivo agradeceu as questões colocadas. Pensa que a 
limpeza mencionada seja relativa a uma acção da SUMA que costuma limpar 
um metro e pouco dentro dos terrenos. A Polícia Municipal tem notificado 
alguns cidadãos para limpar os terrenos, mas essa limpeza é totalmente 
executada. Se faltar a limpeza que a SUMA costuma fazer, esta será 
contactada para a realizar. Em relação ao espelho, este será pedido. É 
lamentável que se coloquem os espelhos e que alguém os leve, prejudicando 
terceiros. Há uma onda de desaparecimentos de objectos de metal na 
freguesia que, espera, acabe rapidamente. ------------------------------------------------  
Ponto Dois – Período de Antes da Ordem do Dia. ------------------------------------  
A Presidente da Mesa abriu as inscrições para os eleitos que quisessem 
intervir neste ponto da Ordem de Trabalhos. -----------------------------------------------  
PEDRO BANHUDO – Fez a leitura de um Voto de Louvor pelos Jogos juvenis – 
Documento A – e de um Voto de Congratulação à Associação Recreativa 
Canidelense pela participação nas Marchas de São João – Documento B. -----  
A Presidente do Executivo, em nome das organizações visadas nos votos, 
agradeceu ao PS esta apresentação, pois é importante o reconhecimento do 
empenho posto na realização dos Jogos Juvenis e das Marchas de São João. 
Mostrou aos presentes os troféus conquistados pelos jovens da Freguesia nos 
jogos Juvenis e que são o espelho do seu esforço e da sua dedicação, bem 
como dos professores que os acompanham de Março a Junho. Informou que 
Canidelo foi a freguesia com maior número de prémios de “fair-play”. Lamentou 
que em Desporto Adaptado apenas Canidelo e Avintes tenham participado, 
porque há ainda muita vergonha das crianças deficientes. Os prémios são 
importantes, mas não são o mais importante. O que mais estimula a 
participação é a dedicação das crianças, dos professores e de outras pessoas 
que acompanham as crianças. Seguidamente, informou os presentes das 
classificações obtidas pelas equipas de Canidelo nas modalidades em que 
participaram. Este conjunto de actividades deveria ser alargado durante o ano 
e não ser apenas durante 3 a 4 meses. A Associação Recreativa Canidelense 
é credora de maior gratidão por parte da Junta de Freguesia de Canidelo. A 
dedicação e o sacrifício dos marchantes que, durante 3 meses, abdicaram de 3 
noites por semana para ensaiarem a marcha e representar Canidelo, são 
exemplares. É bom não esquecer todas as pessoas ligadas a toda a logística 
da marcha e que se empenham graciosamente em todo o processo. --------------  
MARIA JOÃO MACEDO – Na sua intervenção, fez a leitura de uma Recomendação 
para a Implementação pelo Município da tarifa social de resíduos urbanos – 
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Documento D – e de um Voto de Repúdio pelo Respeito às populações 
imigrantes, por uma resposta de acolhimento de pessoa refugiadas, pelo 
repúdio às políticas xenófobas – Documento C. -----------------------------------------  
A Presidente do Executivo agradeceu à eleita a questão da tarifa social, relativa 
à electricidade, que já é aplicada em Canidelo, estando a Assistente Social da 
Junta habilitada para ajudar quem necessita deste apoio. A água em Gala é 
cara devido às taxas de resíduos. Em relação ao Voto de Repúdio, já nenhum 
dos presentes pode ter paz de consciência perante tudo o que vai acontecendo 
pelo mundo. Manifestou o seu contentamento pelo facto de haver um 
português na ONU e outro na Organização Internacional das Migrações, mas 
duvida que consigam algumas mudanças, apesar da tradição cultural dos 
portugueses em saber lidar com situações de migrações. Hoje em dia, vivem-
se situações de horror e de injustiça que não se justificam no século XXI. Os 
direitos humanos e a vida são diariamente desrespeitados. Espera não ser 
testemunha de uma tragédia maior do que aquelas que o mundo já viveu. A 
posição de Portugal é coerente com a nossa História e fez votos que o nosso 
país possa ser um porto de abrigo para quem cá chega. Isso, às vezes, não 
acontece, porque o acolhimento nem sempre se concretiza e quem cá chega 
acaba por ir embora. ------------------------------------------------------------------------------  
ALBERTO CARDOSO – A CDU tem trazido à Assembleia de Freguesia questões 
pertinentes para os Canidelenses, como o estado da rede viária, a falta de 
espaços verdes ou a não conclusão de obras ou de projectos prometidos. 
Manifestou o desagrado da CDU pela forma como está organizado o trânsito 
na principal artéria da freguesia. Assim, mesmo tendo sido construído após o 
acidente que vitimou uma aluna da EB 2/3 de Canidelo, o separador é 
causador de alguns problemas naquela zona de escolas, nomeadamente a 
passagem de viaturas de emergência, em hora de ponta. Outro problema é o 
posto de abastecimento dos 4 Caminhos que condiciona sobremaneira o 
trânsito naquele cruzamento e deve ser objecto de estudo pela autarquia. Na 
última Assembleia de Freguesia, a CDU trouxe uma moção a reclamar o fim de 
portagens nas ex-SCUT do concelho que foi rejeitada, com votos contra do PS. 
Dias depois, a mesma moção foi aprovada na Assembleia Municipal, com votos 
a favor do PS. Lamentou esta falta de coerência e afirmou que esta é uma 
causa justa pra o Concelho e para a Freguesia e a CDU bater-se-á por ela. 
Terminou a sua intervenção, fazendo a leitura de uma Moção sobre os 
Transportes Públicos – Documento E – e de uma Moção sobre a 
Transferência de Competências – Documento F.----------------------------------------  
A Presidente do Executivo agradeceu ao eleito as questões colocadas e, 
respondendo, começou por dizer que a rede viária em Canidelo está integrada 
nos problemas gerais do concelho. Brevemente, será iniciado um debate sobre 
várias questões que abrangem Gaia e a Área Metropolitana do Porto. A 
Câmara de Gaia tem monitorizado as necessidades dos munícipes e, hoje em 
dia, a maior expectativa prende-se com os transportes. Há perspectivas de 
alargamento do Metro que pode implicar Canidelo. A questão da empresa 
Espírito Santo tem sido objecto de preocupação para os fregueses e para a 
Junta. Há a hipótese de transportes específicos para a zona de São Paio. No 
dia em que esta questão esteja em estudo, comprometeu-se a chamar os 
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partidos políticos para um debate construtivo sobre este problema. O separador 
na zona da EB 2/3 foi posto realmente devido a ter morrido uma criança 
naquela zona. Já sofreu algumas alterações mas percebe as preocupações 
apresentadas pelo eleito. Provavelmente não foi a melhor opção colocar o 
separador e continuam a acontecer atropelamentos. Contudo, é necessário 
civismo por parte dos cidadãos, o que não acontece nas horas de ponta na 
zona da EB 2/3. Há comportamentos de risco por parte dos pais e das crianças 
que dificultam a segurança naquele local. É um problema para todos que, só 
com a colaboração de todos poderá ter solução. A Escola não está na melhor 
localização. Mas é o que temos. De igual modo, o posto de gasolina não está 
também no melhor local. Fez votos que alguém tenha coragem para o fechar. 
Já foram implementadas algumas medidas mas a situação problemática 
mantém-se. Em relação às moções, afirmou que todos têm que pensar porque 
o PS, a CDU e o BE estão todos no governo, de uma maneira ou de outra e 
todos têm responsabilidades. É preciso trabalhar estas questões na 
Assembleia da República e não nas Assembleias de Freguesia. Está um 
bocadinho preocupada, mas todos têm de pressionar. ----------------------------------  
A Presidente da Mesa suspendeu, com o acordo de todos os eleitos, os 
trabalhos por 5 minutos, para apreciação dos documentos apresentados. --------  
Retomados os trabalhos, a Presidente da Mesa informou que os documentos 
C, D, E e F não são relativos a competências da Freguesia e que não seriam 
submetidos a votação por não se enquadrarem no artigo 33.º, n.º 2, alínea b) 
do Regimento da Assembleia de Freguesia. Assim sendo, foram colocados à 
votação apenas os documentos A e B, tendo sido obtidos os seguintes 
resultados: -------------------------------------------------------------------------------------------  
Documento A – Aprovado por unanimidade. ----------------------------------------------  
Documento B – Aprovado por unanimidade. ----------------------------------------------  
O 2.º Secretário fez a leitura da correspondência chegada à mesa (Anexo n.º 
1). ------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Ponto Três – Ordem do Dia. ------------------------------------------------------------------  
Alínea a) Discussão e Votação da proposta de alargamento do mapa de 
pessoal. ----------------------------------------------------------------------------------------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra à Presidente do Executivo para fazer a 
apresentação desta alínea. ---------------------------------------------------------------------  
A Presidente do Executivo disse que pretende criar-se 3 postos de trabalho 
para que a mobilidade dos trabalhadores que estão na Junta de Freguesia de 
Canidelo possa acontecer. Há trabalhadores que estão há vários anos na 
mesma situação em que se encontravam há 15 anos. Por outro lado, 
observando-se o seu trabalho, verifica-se que têm competências e 
desempenhos para os quais o seu posto é subdimensionado. Acresce ainda, 
as pessoas que adquiriram maior formação académica. Compete aos órgãos 
do estado acompanhar a evolução dos trabalhadores e compensá-los pelas 
suas carreiras. O mapa de pessoal da Junta de Freguesia de Canidelo é 
fechado e, para atender às solicitações de alguns trabalhadores, é necessário 
haver disponibilidades, espaço no mapa de pessoal. Esta proposta é 
direccionada nesse sentido. Não é para admitir mais funcionários, mas criar 
condições para que alguns trabalhadores, em situações diversas, possam ver 



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE CANIDELO 

VILA NOVA DE GAIA 

 

 

5 

 

reconhecida a sua evolução na autarquia. --------------------------------------------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra aos eleitos que se quisessem pronunciar 
sobre esta alínea. Não havendo inscrições, o documento foi posto à votação, 
tendo sido aprovado por maioria, com votos a favor, do PS, PSD, CDS e BE, e 
um voto contra da CDU.--------------------------------------------------------------------------  
ALBERTO CARDOSO – Tomou a palavra para fazer uma declaração de voto. A 
CDU não é contra o alargamento do quadro de pessoal da Junta, mas ao optar-
se pela mobilidade, a Junta limita-se a trazer pessoas de um lado para outro. 
Parece-lhe que o mais adequado era abrir um concurso público para 
preenchimento de vagas. ------------------------------------------------------------------------  
Alínea b) Discussão e Votação do projecto de Regulamento da 
Organização dos Serviços e Organograma da Junta. -------------------------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra à Presidente do Executivo para fazer a 
apresentação desta alínea. ---------------------------------------------------------------------  
A Presidente do Executivo informou que este Regulamento é um instrumento 
de trabalho que todas as juntas têm de usar. Pediu que na página 4, artigo 7, 
fosse introduzido o departamento de apoio informático. Este documento mostra 
como é por dentro a Junta de Freguesia, como se organiza e os serviços que 
tem. Na Junta há uma assessora jurídica, um TOC, uma certificação de 
qualidade dos Serviços, um assistente informático e um coordenador técnico. 
Há os serviços de Administração e Finanças, Cemitérios, Obras e Salubridade, 
Parque de Campismo e o Departamento de Intervenção Social. Neste último 
departamento, existe uma Loja Social, onde se trocam roupas e outros artigos 
por alimentos, embora a maior parte da roupa seja oferecida a quem mais 
necessita. Lamenta que alguma da roupa que chega à Loja não esteja nas 
melhores condições, o que implica lavar e engomar para poder ser trocada. A 
roupa em muito más condições é entregue para reciclar. Convidou os 
presentes a visitarem a Loja para se aperceberem desta mais-valia, pois não 
se trabalha com dinheiro. ------------------------------------------------------------------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra aos eleitos que se quisessem pronunciar 
sobre esta alínea. ----------------------------------------------------------------------------------  
CARLA COSTA – Tomou a palavra para pedir algumas correcções no documento, 
nomeadamente, na página 7, 2.3, onde se lê “saldo dos alores” passe a ler-se 
“saldo dos valores”; na página 8, os pontos 1.2 e 1.4 estão repetidos e na 
página 11 “e calçadas” deverá ser “ruas e calçadas”. -----------------------------------  
Introduzidas estas alterações, o documento foi posto à votação tendo sido 
aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------------------------------  
Alínea c) Discussão e Votação das atas das sessões anteriores. --------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra aos eleitos que se quisessem pronunciar 
sobre esta alínea. Entretanto, pediu para ser feita uma alteração na página 7, a 
seguir à intervenção da eleita Carla Costa, onde se lê “catividade” deve ler-se 
“actividade”.------------------------------------------------------------------------------------------   
Não havendo intervenções, a ata n.º 3, de 23/04/2018 foi posta à votação, 
tendo sido aprovada por unanimidade, com a ressalva que não participaram na 
votação os eleitos que não estiveram presentes nessa assembleia. ---------------- .  
Ponto Quatro – Informação da Presidente do Executivo. --------------------------  
A Presidente da Mesa deu a palavra à Presidente do Executivo para fazer a 
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apresentação deste ponto. ----------------------------------------------------------------------  
A Presidente do Executivo informou que houve uma reunião com a vereadora 
da Acção Social, aqui na freguesia, onde foram tratadas as questões centrais 
do diagnóstico da freguesia. Foi importante que a senhora vereadora viesse 
tomar conhecimento “in loco” dos problemas. Estas reuniões repetir-se-ão 
periodicamente. Falta um conjunto de coisas em concreto. A população tem 
diminuído. Há menos crianças nas escolas e há mais idosos. Para a faixa 
intermédia, a Junta de Freguesia tem oferecido formação. Vai abrir uma 
formação para pessoas ainda bastante novas poderem fazer o 4.º ano. Estas 
pessoas não podem entrar em concursos públicos por falta de habilitações. O 
“Gaiaprende +” tem sido fundamental para as crianças e para as famílias. O 
“Gaiaprende + i” é importantíssimo para crianças com necessidades educativas 
especiais. Para os alunos a partir do 5.º ano já não há este apoio, 
principalmente por falta de espaços para implementar actividades para esses 
alunos, pois a EB 2/3 e a ESIC não são do Município. Os idosos são também 
uma grande preocupação da Junta de Freguesia. Foi criado o programa 
“Danças do Mundo” para levar alegria à vida de algumas pessoas. Este 
programa está aberto a todos que quiserem participar. Brevemente, começarão 
as obras no Salão Paroquial para utilização pela ASSIC. Disse também que se 
está a acabar a 4.ª etapa de entrega do “Cantinho do Estudo”. Vão ser 
colocadas 9 camas e secretárias. Contudo, houve famílias que não aceitaram 
este apoio. Informou que o Jogo Solidário entre Padres e Advogados rendeu 
um total de 2600 € que foram entregues à ASSIC. Houve uma actualização das 
rendas nos empreendimentos sociais. Em Canidelo, não foi preocupante, tendo 
havido até diminuição para algumas pessoas. No Rio dos Agriões há uma 
ordem de demolição relativa a 3 barracas. Estas 3 famílias já se inscreveram 
na GaiUrb para terem acesso a uma habitação social. Foram assinados os 
protocolos com a Câmara para a Colónia Balnear, no valor de 2000 €. Esta 
colónia destina-se às pessoas mais idosas da Freguesia. A Câmara concedeu 
também um subsídio de 2500 € para as Marchas de São João. Tem havido um 
certo mal-estar na zona da Solusel, devido a problemas com os camiões que 
espalham lixo ao dirigirem-se às pedreiras. Contactada a Solusel, esta 
esclareceu as acções que implementou para minorar os problemas causados. 
Convidou os presentes a irem ao Cortejo Histórico comemorativo dos 500 anos 
do Foral Manuelino Gaia, que teria lugar no dia seguinte. Recebeu uma 
informação sobre o saneamento na Rua do Monte, devido a um prolongamento 
desta artéria. As Águas de Gaia irão implementar o saneamento na rua toda. 
Terminou, desejando boas férias a todos os presentes. --------------------------------  
A Presidente da Mesa abriu as inscrições para os eleitos que quisessem 
intervir. Não havendo intervenções, a 1.ª Secretária fez a leitura da minuta da 
acta desta assembleia. ---------------------------------------------------------------------------  
A Presidente da Mesa esclareceu que na Minuta da Acta apenas são 
mencionados os documentos levados a votação. Os documentos C, D, E e F, 
como não foram levados a votação, não são mencionados na Minuta, mas sê-
lo-ão na acta desta Assembleia. ---------------------------------------------------------------  
Colocada à votação, a Minuta da Acta foi aprovada por unanimidade. -------------  
A Presidente do Executivo entregou 2 bilhetes para o festival Marés Vivas a 
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cada grupo parlamentar. -------------------------------------------------------------------------  
A Presidente da Mesa desejou boas férias a todos os presentes. -------------------  
Nada mais havendo a tratar, foi a Sessão Ordinária da Assembleia de 
Freguesia de Canidelo, dada por terminada, eram vinte e três horas e quarenta 
e dois minutos, da qual foi lavrada a presente ata que vai ser assinada pela 1.ª 
Secretária e pela Presidente da Assembleia de Freguesia. ----------------------------  
 _______________________________  
 _______________________________    
 
 
 
 
 
 


